
 

 

 
 

COMUNE DI ALCAMO 
Provincia di Trapani 

QUARTA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
 

Verbale  N°  89 del   28/07/2014 
Ordine del Giorno: 
 
 
1) Indagine conoscitiva sulla cessione parziale 
della SS.187 dall’ANAS al Comune di Alcamo: a) 
estensione del perimetro urbano con 
interessamento della SS.187 dai Km. 49,070 al 
Km. 52,500, come da Delibera di Consiglio 
Comunale; b) verifica standard di sicurezza; c) 
Ente responsabile Sicurezza Stradale in Via Del 
Mare; d) segnaletica verticale ed orizzontale; e) 
sottopasso dell’ex casello ferroviario; f) 
illuminazione finalizzata alla sicurezza. 2) 
Audizione in merito dell’Assessore ai Lavori 
Pubblici Arch. Salvatore Cusumano. 
 

 

 
Da inviare a: 

� Sindaco 

� Presidente del Consiglio 

� Segretario Generale 

� Assessore 
__________________ 
 

Note 
 
                                                              Presente      Assente      Entrata        Uscita       Entrata       
 Uscita  
Presidente Pipitone Antonio SI  10,00 11,50   
V. Presidente Castrogiovanni Leonardo  SI     
Componente Campisi Giuseppe SI    10,00 10,45   
Componente Coppola Gaspare SI  10,00 10,55   
Componente Fundarò Antonio SI  10,00 11,50   

Componente Lombardo  Vito SI  10,00 11,50   
Componente Sciacca Francesco SI    10,00 11,50   

 
L’Anno Duemilaquattordici (2014), il giorno 28 del mese di Luglio, alle ore 10,00, presso la 

propria sala delle adunanze, ubicata nei locali di Via Pia Opera Pastore n 63/A, si riunisce la 

Quarta Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora sono presenti il Presidente Pipitone Antonio e i Componenti Campisi 

Giuseppe, Coppola Gaspare, Fundarò Antonio, Lombardo Vito e  Sciacca Francesco. 

Il Presidente coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del numero 

legale, dichiara aperta la seduta. 

Il Presidente Pipitone da lettura dei verbali delle precedenti sedute. 

Il Presidente Pipitone da lettura dell’O.d.G.: “1) Indagine conoscitiva sulla cessione parziale 
della SS.187 dall’Anas al Comune di Alcamo: a) estensione del perimetro urbano con 
interessamento della ss.187 dai km. 49,070 al km. 52,500, come da Delibera di Consiglio  



 

 
 
 
 
Comunale; b) verifica standard di sicurezza; c) Ente responsabile sicurezza stradale in 
Via del Mare; d) segnaletica verticale ed orizzontale; e) sottopasso dell’ex casello 
ferroviario; f) illuminazione finalizzata alla sicurezza. 2) audizione in merito 
dell’Assessore ai Lavori Pubblici Arch. Salvatore Cusumano”, relativa alla vicenda che ha 

animato il dibattito politico ed istituzionale di questi ultimi mesi e in particolare, quello relativo 

all’acquisizione della SS.187 oggetto di due diverse Delibere di Giunta Municipale. 

Il Presidente della Commissione Antonio Pipitone da lettura delle due diverse Delibere di Giunta 

Municipale aventi ad oggetto la redifinizione dell’area urbana con relativa inclusione del tratto 

relativo alla SS.187. 

La Delibera di Giunta Municipale n° 180 del 05/06/2014 avente ad oggetto: “Declassificazione 
ai sensi dell’art. 2 del Nuovo Codice della Strada (Decreto Legislativo 30 Aprile 1992 n. 
285 e successive modificazioni) della traversa interna della SS. 187 dal Km. 44+200 al 
Km. 49+050 ad Alcamo – Marina a strada comunale di quartiere”, e la n° 239 del 

03/07/2014 avente ad oggetto: “Nuova delimitazione del centro urbano Alcamo, Alcamo – 
Marina. Modifica ed integrazione Deliberazione di G.M. N. 180 del 05/06/2014”, come 

integrazione della Delibera citata per prima. 

La Delibera n° 180/2014, fa riferimento, continua il Presidente Antonio Pipitone alla traversa 

interna dell’abitato di Alcamo – Marina lungo la SS. 187 tra le progressive chilometriche 44+200 

e 49+050 per uno sviluppo lineare complessivo di ml 4850 di che trattasi viene pertanto 

utilizzata come strada urbana di quartiere, ma è priva di marciapiedi e di aree di sosta, di piste 

ciclabili, con la conseguenza che i pedoni procedono lungo le corsie di marcia evitando 

continuamente pericoli ed in realtà si sono verificati in tal senso anche incidenti mortali. 

La stessa proposta di Consiglio Comunale n° 106 dell’ 08/11/2012 avente ad oggetto: 

“Mozione di indirizzo a firma del Consigliere  Fundarò Antonio + 2 (illuminazione SS. 187 
Contrada Calatubo)”. 

La Delibera 239/2014, invece, precisa il Presidente Antonio Pipitone che “è necessario 

approvare la nuova delimitazione del centro urbano unico Alcamo, Alcamo – Marina e la 

conseguente declassificazione della traversa interna della SS. 187 dal Km. 44+200 al Km. 

49+050 di Alcamo – Marina a strada comunale di quartiere. Di dare atto che il presente 

provvedimento non comporterà impegno di spesa. Di dare mandato al settore Affari Generale 

che il presente provvedimento, ai sensi dell’art. 5 comma 7 del DPR 16/12/192 n. 495, deve 

essere inviato all’ANAS, ente proprietario della strada interessata, prima della pubblicazione 

all’albo pretorio, indicando la data d’inizio di quest’ultima. Dichiarare il presente atto 

immediatamente esecutivo stante l’urgenza di provvedere”. 

Appare strano, evidenzia il Consigliere Giuseppe Campisi che le due diverse deliberazioni 

disattendono, integralmente, la Delibera di Consiglio Comunale la n° 106 del 2012, che 

prevedeva espressamente, senza tentennamenti, di acquisire la SS.187, per i tanti motivi  

 



 

 

 

 

 

espressi più volte dalla IV Commissione Consiliare, fino al Km. 52,500. 

Il Consigliere Vito Lombardo sostiene che è un atto dovuto ed improcrastinabile quello di  

acquisire la SS. 187 fino almeno al Km. 52,000 e comunque, possibilmente, sino alla fine 

territorio comunale. 

E’ inverosimile che gli atti deliberativi del Consiglio Comunale siano puntualmente disattesi o 

trascurati come visibilmente è avvenuto nel caso di specie. 

Il Consigliere Vito Lombardo propone di impegnare l’Amministrazione Comunale a modificare, 

urgentemente, le due Delibere estendendo il tratto di SS. 187 da acquisire sino al Km. 53,000. 

Ancora, di più, sottolinea il Consigliere Vito Lombardo, andrebbe avviato immediatamente un 

progetto di riqualificazione urbana, proprio di C/da Calatubo. 

Alle ore 10,45 esce il Consigliere Campisi Giuseppe. 

Il Consigliere Francesco Sciacca, ribadisce l’urgenza delle modifiche delle due diverse Delibere 

di Giunta Municipale. 

Il Consigliere Gaspare Coppola, invece, fa riferimento all’intervento del collega Consigliere 

Antonio Fundarò in merito alla fiducia data alla Giunta Municipale in occasione dell’ultimo 

rimpasto. 

In quell’intervento, anch’esso, riguardante la Delibera Consiliare, il Gruppo “Insieme Per 

Alcamo”, ribadiva l’importanza di acquisire la SS. 187 al patrimonio comunale fino al Km. 

53,000. 

Il Consigliere Vito Lombardo sottolinea che la Commissione Consiliare ha l’obbligo di ricordare 

al Sindaco che è un suo preciso impegno politico ed istituzionale, adeguare la sua azione e 

quella della burocrazia ai deliberati di Consiglio Comunale. 

Alle ore 10,55 esce il Consigliere Coppola Gaspare. 

Il Consigliere Antonio Fundarò, pur non entrando nel merito della questione, ampiamente 

dettagliato dai colleghi Consiglieri Comunali, ribadisce l’importanza di acquisire la SS. 187 per 

assicurare la massima sicurezza ai pedoni, ai ciclisti e agli automobilisti. 

Di fatto è da diverso tempo che la IV Commissione Consiliare sottolinea quanto sia rilevante 

intervenire per garantire una migliore salvaguardia degli standard di sicurezza. 

Mancano, sottolinea il Consigliere Antonio Fundarò, le segnaletiche verticali ed orizzontali. 

Mancano inoltre, adeguati interventi per garanzie supplementari di sicurezza. Ed il riferimento 

va all’illuminazione pubblica su cui già il Consiglio Comunale si era pronunciato e sul quale si 

era impegnato l’Assessore Abbinanti per la realizzazione di una palificazione anche ad 

alimentazione solare. 

Congiuntamente la Giunta Comunale, continua il Consigliere Antonio Fundarò, dovrebbe 

intervenire sull’ANAS per intensificare i controlli di sicurezza con ripristino del manto stradale, 

della segnaletica verticale ed ,orizzontale, e dopo il Km. 49,500, togliendo la sabbia da mesi 

sulla corsia, direzione Balestrate. 

 



 

 

 

 

 

Anche rispetto al sottopasso, Continua il Consigliere Antonio Fundarò, servono importanti e 

chiari segnali a garanzia della fruibilità delle strade a percorrenza comunale.  

E’ necessario intervenire subito. 

Il Presidente Antonio Pipitone passa alla trattazione del 2° punto all’O.d.G.: “Audizione 
dell’Assessore ai Lavori Pubblici Arch. Salvatore Cusumano”. Che per l’ennesima volta è 

assente senza avere preventivamente comunicato tale indisponibilità. 

Il Presidente Antonio Pipitone puntualizza lo scarso rispetto nei confronti della IV Commissione 

da parte del Vice Sindaco, il quale non solo non risponde alle richieste della Commissione ma 

peggio non da risposte al Consiglio Comunale. 

Il Consigliere Vito Lombardo manifesta la propria incredulità riguardo alla cessione della SS. 

187 all’ANAS per risolvere il problema dello svincolo di fronte il “Bar Paziente” e sopratutto 

quello relativo al sottopasso dell’ex casello ferroviario. 

L’incredulità nasce dal fatto che la soluzione è stata trovata solo, si fa (facilmente applicabile e 

realizzabile) per dire, dopo un periodo di tempo eccessivo che ha causato notevoli problemi alla 

viabilità e all’immagine di Alcamo – Marina nei confronti degli alcamesi, ma soprattutto nei 

confronti dei turisti. Come mai, continua il Consigliere Vito Lombardo, sono passati diversi anni 

per trovare una soluzione che sembra semplice e di facile soluzione?. Meglio tardi che mai 

conclude il Consigliere Vito Lombardo. 

Il Presidente Antonio Pipitone pone a votazione la seguente deliberazione d’impegno: 

1) Acquisizione della SS. 187 al patrimonio comunale sino al Km. 53,000; 

2) Inserimento dell’illuminazione pubblica del tratto oggetto all’acquisizione nel Piano 

Triennale delle Opere Pubbliche, con predisposizione immediata del progetto esecutivo 

da inserire nell’elenco annuale delle OO.PP.; 

3) Ripristino immediato della segnaletica orizzontale e verticale sino al Km. 53,000 della 

SS. 187; 

4) Immediata pulizia del suddetto tratto di strada e vie perpendicolari da parte del Comune 

di Alcamo e dell’AIMERI; 

I presenti approvano con voto unanime e diffidano l’Amministrazione Comunale ad adempiere. 

Alle ore 11,50 il Presidente Pipitone dichiara sciolta la seduta. 

 
 
          IL SEGRETARIO                                                                       IL  PRESIDENTE                           
          Lipari Giuseppe                                                                      Pipitone Antonio                         

 
 
 
 
 
 
 


